



**DETERMINAN PENDAPATAN USAHA MIKRO, KECIL,
DAN MENENGAH (UMKM) SEKTOR INDUSTRI
PENGOLAHAN DI KABUPATEN JEMBER**

DETERMINANTS OF INCOME MICRO, SMALL, AND MEDIUM
ENTERPRISES (SME's) PROCESSING INDUSTRY SECTOR
IN JEMBER REGENCY

SKRIPSI

Oleh

Dufi Rusanti
NIM. 100810201058

UNIVERSITAS JEMBER
FAKULTAS EKONOMI
2014



**DETERMINAN PENDAPATAN USAHA MIKRO, KECIL,
DAN MENENGAH (UMKM) SEKTOR INDUSTRI
PENGOLAHAN DI KABUPATEN JEMBER**

DETERMINANTS OF INCOME MICRO, SMALL, AND MEDIUM
ENTERPRISES (SME's) PROCESSING INDUSTRY SECTOR
IN JEMBER REGENCY

SKRIPSI

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat Untuk Memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi
Pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember

Oleh

Dufi Rusanti
NIM. 1008010201058

UNIVERSITAS JEMBER

FAKULTAS EKONOMI

2014

KEMENTERIAN PENDIDIKAN NASIONAL
UNIVERSITAS JEMBER – FAKULTAS EKONOMI

SURAT PERNYATAAN

Nama : Dufi Rusanti
NIM : 100810201058
Jurusan : Manajemen
Konsentrasi : Manajemen Keuangan
Judul : Determinan Pendapatan Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah
(UMKM) Sektor Industri Pengolahan di Kabupaten Jember

Menyatakan dengan sesungguhnya dan sebenar-benarnya bahwa skripsi yang saya buat adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali apabila dalam pengutipan substansi disebutkan sebelumnya, dan belum pernah diajukan pada institusi manapun, serta bukan karya jiplakan milik orang lain. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya, tanpa adanya paksaan dan tekanan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan yang saya buat ini tidak benar.

Jember, 19 Mei 2014

Yang menyatakan,

Dufi Rusanti
NIM. 100810201058

TANDA PERSETUJUAN

Judul Skripsi : Determinan Pendapatan Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah
(UMKM) Sektor Industri Pengolahan di Kabupaten Jember
Nama Mahasiswa : Dufi Rusanti
NIM : 100810201058
Jurusan : Manajemen
Konsentrasi : Manajemen Keuangan
Disetujui Tanggal : 19 Mei 2014

Dosen pembimbing I

Dosen pembimbing II

Hadi Paramu, SE, MBA, Ph.D.
NIP. 19690120 199303 1 002

Dr. Hari Sukarno, M.M.
NIP. 19610530 198802 1 001

Mengetahui,

Ketua Jurusan Manajemen

Fakultas Ekonomi Universitas Jember

Dr. Handriyono, M.Si.
NIP. 19620802 199002 1 001

JUDUL SKRIPSI

**Determinan Pendapatan Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM) Sektor
Industri Pengolahan di Kabupaten Jember**

Yang dipersiapkan dan disusun oleh:

Nama Mahasiswa : **Dufi Rusanti**
NIM : **100810201058**
Jurusan : **Manajemen**

telah dipertahankan didepan panitia penguji pada tanggal:

26 Mei 2014

dan dinyatakan telah memenuhi syarat untuk diterima sebagai kelengkapan guna memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

SUSUNAN TIM PENGUJI

Ketua : **Dr. Sumani, M.Si.** : (.....)
NIP. 19690114 200501 1 002

Sekretaris : **Dr. Hari Sukarno, M.M.** : (.....)
NIP. 19610530 198802 1 001

Anggota : **Hadi Paramu SE., MBA., Ph.D.** : (.....)
NIP. 19690120 199303 1 002



Mengetahui/Menyetujui
Dekan Fakultas Ekonomi
Universitas Jember

Dr. H. Moehammad Fathorrazi, M.Si.
NIP. 19630614 199002 1 001

PERSEMBAHAN

Teriring do'a, harapan, serta ucapan rasa syukur kepada Allah SWT atas ridhoNYA, sebuah karya sederhana ini akan ku persembahkan kepada:

1. Ayahanda Supandi dan Ibunda Sunik Afifah

Ananda haturkan terima kasih atas segala bimbingan, pengorbanan, kasih sayang, nasihat, motivasi untuk terus maju serta lantunan do'a yang mengiringi setiap langkah Ananda. Kalian adalah segalanya bagi Ananda. Semoga kelak Ananda dapat membahagiakan dan memenuhi harapan kalian (amin).

2. Keluarga besar yang ada di Lumajang, khususnya di Desa Dawuhan Wetan

Terima kasih atas semua dukungan dan do'a yang selalu kalian panjatkan di tiap Ananda akan berangkat menimba ilmu.

3. Muhammad Vicky Andrianto

Terima kasih selalu menemani, memberikan semangat, dukungan, kritikan dan saran yang membangun.

4. Almamater Fakultas Ekonomi Universitas Jember yang selalu kubanggakan.

MOTTO

“Karena sesungguhnya sesudah kesulitan itu ada kemudahan” (Qs. Al Insyirah ayat 6)

“Berangkatlah, baik kamu merasa ringan atau berat, dan berjihadlah dengan harta dan jiwamu” (Qs. At-Taubah ayat 41)

“...niscaya Allah SWT akan mengangkat (derajat) orang-orang yang beriman diantaramu dan orang-orang yang diberi ilmu beberapa derajat...” (Qs. Al-Mujadalah ayat 11)

“Saya tidak pernah khawatir dengan tindakan apapun, saya hanya cemas dengan tindakan yang lamban” (Winston Churchill)

“Jangan lihat masa lampau dengan penyesalan; jangan pula lihat masa depan dengan ketakutan; tapi lihatlah sekitar anda dengan penuh kesadaran” (James Thurber)

“Sukses bukanlah kunci kebahagiaan. Kebahagiaanlah kunci menuju sukses. Jika Anda mencintai apa yang Anda kerjakan, Anda akan menjadi orang sukses” (Herman Cain)

RINGKASAN

Determinan Pendapatan Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM) Sektor Industri Pengolahan di Kabupaten Jember; Dufi Rusanti; 100810201058; 2014; 74 halaman; Jurusan Manajemen Fakultas Ekonomi Universitas Jember

Usaha mikro, kecil, dan menengah (UMKM) merupakan salah satu kelompok usaha yang memiliki peranan penting untuk mengembangkan perekonomian dalam pembangunan jangka panjang di Indonesia. Keputusan untuk meningkatkan pendapatan merupakan usaha setiap pelaku usaha agar mampu melangsungkan kehidupan serta memaksimalkan pendapatannya. Oleh karena itu, upaya untuk meningkatkan pendapatan sangat penting dilakukan mengingat peran UMKM dalam pertumbuhan ekonomi daerah. Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis faktor-faktor yang menentukan pendapatan pada usaha mikro, kecil, dan menengah (UMKM) sektor industri pengolahan di Kabupaten Jember. Faktor-faktor yang dikaji meliputi modal awal, hutang, *total asset*, inovasi, proaktif dan *risk taking*.

Penelitian ini dapat diklasifikasikan sebagai *hypothesis testing* yaitu menguji pengaruh variabel modal awal, hutang, *total asset*, inovasi, proaktif, dan *risk taking* terhadap pendapatan UMKM sektor industri pengolahan di Kabupaten Jember. Penelitian ini menggunakan data primer dan data sekunder. Data primer berupa data dari kuisisioner responden yang berdomisili di Kabupaten Jember. Data sekunder diperoleh dari Dinas Koperasi dan UMKM Kabupaten Jember berupa data jumlah dan wirausaha baru UMKM di Kabupaten Jember, serta dari Badan Pusat Statistik berupa perkembangan jumlah industri di Kabupaten Jember. Melalui metode *purposive sampling*, diperoleh 75 responden sebagai sampel penelitian. Metode analisis yang digunakan adalah analisis regresi linier berganda.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa secara simultan, modal awal, hutang, *total asset*, inovasi, proaktif, dan *risk taking* berpengaruh signifikan terhadap pendapatan UMKM sektor industri pengolahan di Kabupaten Jember. Secara parsial variabel

hutang, *total asset*, dan proaktif berpengaruh positif dan signifikan terhadap pendapatan sedangkan variabel modal awal, inovasi, dan *risk taking* tidak berpengaruh signifikan terhadap pendapatan. Hasil ini sejalan dengan pengaruh parsial pada masing-masing determinan pendapatan UMKM sektor industri pengolahan.

SUMMARY

Determinants of Income Micro, Small, and Medium Enterprises (SME's) Processing Industry Sector in Jember Regency; Dufi Rusanti; 100810201058; 2014; 74 pages; Department of Management Faculty of Economics Jember University

Micro, small, and medium enterprises (SME's) is one of the business groups that have an important role to develop the economy in the long-term development in Indonesia. The decision to increase the income of every entrepreneur that business is able to sustain life and maximize income. Therefore, efforts to increase income is very important to do remember the role of SME's in economic growth in the region. This research aimed to analyzing the factors that affect the income in micro, small, and medium enterprises (SME's) processing industry sector in Jember regency. Factors examined include capital, debt, total asset, innovation, proactiveness, and risk taking.

This research aimed to analyzing the factors that affect the income in micro, small, and medium enterprises (SME's) processing industry sector in Jember Regency. Factors examined include capital, debt, total asset, innovation, proactiveness, and risk taking.

This research can be classified as an *hypothesis testing*, which is test that influence capital, debt, total asset, innovation, proactiveness, and risk taking variables to income micro, small, and medium enterprises (SME's) processing industry sector in Jember Regency. This research uses primary data and secondary data. Primary data as from respondent kuesioner that gets domicile at Jember regency. Secondary data gotten of from Dinas Koperasi dan UMKM Jember regency as total and new entrepreneurship SME's in Jember regency, serta from Badan Statistic as total of industrial developing in Jember regency. Based on purposive sampling method, 75

respondents were included in the research. This research applied multiple linear regression analysis.

The result showed that simultaneous, capital, debt, total asset, innovation, proactiveness, and risk taking are significantly influence the income micro, small, and medium enterprises (SME's) processing industry sector in Jember Regency. Partially debt, total asset, and proactiveness variable are positive and significantly influence on income meanwhile capital, innovation, and risk taking variable are not significantly influence on income. This result consistent with the influence of the income SME's processing industry sector determinant partially.

PRAKATA

Puji syukur Alhamdulillah penulis panjatkan atas kehadiran Allah SWT, karena atas segala rahmat, hidayah dan karuniaNya yang telah diberikan kepada penulis sehingga mampu menyelesaikan skripsi yang berjudul “Determinan Pendapatan Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM) Sektor Industri Pengolahan di Kabupaten Jember”. Skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan pendidikan program studi strata satu (S1) pada Jurusan Manajemen Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Penulis sangat menyadari bahwa dalam penulisan ini masih sangat banyak kekurangan yang disebabkan karena keterbatasan daripada kemampuan penulis, tetapi berkat pertolongan Allah SWT serta dorongan semangat dari semua pihak, akhirnya penulisan skripsi ini mampu terselesaikan. Dalam penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak, oleh karena itu penulis ingin menyampaikan ucapan terima kasih kepada:

- a. Dr. H. Moehammad Fathorrazi, M.Si., selaku dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
- b. Dr. Handriyono, M.Si., selaku ketua Jurusan Manajemen Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
- c. Hadi Paramu, SE, MBA, Ph.D., selaku dosen pembimbing I yang telah banyak meluangkan waktu untuk memberikan dorongan semangat, bimbingan, pengarahan dengan penuh perhatian mendengar keluh kesah penulis serta saran dalam penyusunan skripsi ini.
- d. Dr. Hari Sukarno, M.M. selaku dosen pembimbing II yang telah banyak meluangkan waktu untuk memberikan dorongan semangat, bimbingan, pengarahan dengan penuh perhatian mendengar keluh kesah penulis serta saran dalam penyusunan skripsi ini.

- e. Bapak/Ibu Dosen Jurusan Manajemen yang telah memberikan pengetahuan serta ilmu kepada penulis dalam penyusunan skripsi selama ini.
- f. Kedua orang tua, Ayahanda Supandi dan Ibunda Sunik Afifah yang selalu berdo'a, memberikan kasih sayang, nasihat, motivasi dan dukungan yang tiada batasnya. Terima kasih untuk segala kepercayaan yang kalian berikan. Bapak dan Ibu, kalian adalah semangatku.
- g. Keluarga besar the CRxer's di Puri-puri Dewi. Terima kasih sudah hadir ditengah kehidupanku.
- h. Sahabat-sahabatku Viki Nurfriani, Dessy Novitasari, Dea Aurelia, Yeni H.D, Intan Puspitasari, Arini Dina Y, Charlia Riska, Siska Arisandi. Terima kasih buat motivasi dan semangatnya. Semoga persahabatan kita tak lekang oleh waktu.
- i. Teman-teman di organisasi intra dan ekstra kampus terutama Kelompok Studi Pasar Modal (KSPM) dan Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia (PMII). Terima kasih atas do'a, dukungan, dan pengalamannya selama ini.
- j. Seluruh teman-teman Jurusan Manajemen Fakultas Ekonomi Universitas Jember angkatan 2010. Terima kasih atas bantuan dan semangatnya.
- k. Seluruh pihak yang telah banyak membantu memberikan bantuan dan dorongan semangat yang tidak dapat disebut satu persatu.

Semoga Allah SWT selalu memberikan Hidayah dan Rahmat kepada semua pihak yang telah membantu dengan ikhlas sehingga skripsi ini dapat terselesaikan. Penulis sadar akan keterbatasan dan kurang sempurnanya penulisan skripsi ini. Oleh karena itu, dengan kerendahan hati penulis mengharapkan kritik dan saran yang bersifat membangun guna perbaikan penulisan ini di masa yang akan datang. Besar harapan penulis agar skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi semua pihak.

Jember, 19 Mei 2014

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN SAMPUL	i
HALAMAN JUDUL	ii
HALAMAN PERNYATAAN	iii
HALAMAN PERSETUJUAN	iv
HALAMAN PENGESAHAN	v
HALAMAN PERSEMBAHAN	vi
HALAMAN MOTTO	vii
RINGKASAN	viii
SUMMARY	x
PRAKATA	xii
DAFTAR ISI	xiv
DAFTAR TABEL	xvii
DAFTAR GAMBAR	xviii
DAFTAR LAMPIRAN	xix
BAB 1. PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Rumusan Masalah	4
1.3 Tujuan Penelitian.....	5
1.4 Manfaat Penelitian	6
BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA	7
2.1 Kajian Teoritis	7
2.1.1 Pendapatan	7
2.1.2 Modal	8
2.1.3 Hutang	10
2.1.4 <i>Total Asset</i>	11
2.1.5 Orientasi <i>Entrepreneurship</i>	13

	Halaman
2.2 Determinan Pendapatan UMKM Sektor Industri Pengolahan	18
2.3 Penelitian Terdahulu	23
2.4 Kerangka Konseptual Penelitian	26
2.5 Hipotesis Penelitian	29
BAB 3. METODE PENELITIAN	30
3.1 Rancangan Penelitian	30
3.2 Populasi dan Sampel	30
3.3 Jenis dan Sumber Data	31
3.4 Teknik Pengumpulan Data	31
3.5 Identifikasi Variabel Penelitian	31
3.6 Definisi Operasional Variabel dan Skala Pengukuran Variabel.....	32
3.7 Metode Analisis Data	33
3.7.1 Menghitung Variabel Dependen.....	33
3.7.2 Menghitung Variabel Independen	33
3.7.3 Uji Normalitas	33
3.7.4 Analisis Regresi Linear Berganda	34
3.7.5 Uji Asumsi Klasik	35
3.7.6 Uji Hipotesis	38
3.8 Kerangka Pemecahan Masalah	40
BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN	42
4.1 Gambaran Umum Objek Penelitian	42
4.1.1 Sebaran Responden Menurut Lokasi Usaha dan Bidang Usaha.....	42
4.1.2 Sebaran Responden Menurut Tingkat Pendidikan dan Jenis Kelamin.....	43
4.1.3 Sebaran Responden Menurut Lama Usaha dan Usia	43

	Halaman
4.2 Deskripsi Statistik Variabel Penelitian	44
4.2.1 Deskriptif Statistik Pendapatan (PEND).....	44
4.2.2 Deskriptif Statistik Modal Awal (MA).....	45
4.2.3 Deskriptif Statistik Hutang (HUT)	47
4.2.4 Deskriptif Statistik <i>Total Asset</i> (TA).....	48
4.2.5 Deskriptif Statistik Inovasi (INOV)	49
4.2.6 Deskriptif Statistik Proaktif (PROAC).....	52
4.2.7 Deskriptif Statistik <i>Risk Taking</i> (RISKT).....	54
5.3 Hasil Analisis Data	56
5.3.1 Uji Normalitas Data.....	56
5.3.2 Hasil Analisis Regresi Linear Berganda.....	56
5.3.3 Uji Asumsi Klasik	57
5.3.4 Uji Hipotesis.....	60
5.4 Pembahasan Penelitian	63
5.5 Keterbatasan Penelitian	71
BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN.....	73
5.1 Kesimpulan	73
5.2 Saran	73

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

	Halaman
Tabel 2.1 Ringkasan Penelitian Terdahulu.....	25
Tabel 3.1 Identifikasi Variabel Penelitian.....	32
Tabel 4.1 Sebaran Responden Menurut Lokasi Usaha dan Bidang Usaha	43
Tabel 4.2 Sebaran Responden Menurut Tingkat Pendidikan dan Jenis Kelamin ...	44
Tabel 4.3 Sebaran Responden Menurut Lama Usaha dan Usia	45
Tabel 4.4 Pendapatan Menurut Bidang Usaha pada UMKM Sektor Industri Pengolahan (dalam rupiah).....	45
Tabel 4.5 Modal Awal Menurut Bidang Usaha pada UMKM Sektor Industri Pengolahan (dalam rupiah).....	47
Tabel 4.6 Hutang Menurut Bidang Usaha pada UMKM Sektor Industri Pengolahan (dalam rupiah)	48
Tabel 4.7 <i>Total Asset</i> Menurut Bidang Usaha pada UMKM Sektor Industri Pengolahan (dalam rupiah).....	49
Tabel 4.8 Inovasi Menurut Bidang Usaha pada UMKM Sektor Industri Pengolahan	51
Tabel 4.9 Poaktif Menurut Bidang Usaha pada UMKM Sektor Industri Pengolahan	53
Tabel 4.10 <i>Risk Taking</i> Menurut Bidang Usaha pada UMKM Sektor Industri Pengolahan	55
Tabel 4.11 Hasil Uji Normalitas Data	57
Tabel 4.12 Nilai VIF dari Masing-masing Variabel Independen pada UMKM Sektor Industri Pengolahan.....	59
Tabel 4.13 Hasil Uji <i>Glesjer</i> pada UMKM Sektor Industri Pengolahan.....	59
Tabel 4.14 Hasil Uji <i>Durbin Watson</i> pada UMKM Sektor Industri Pengolahan...	60

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
2.1 Kerangka Konseptual Penelitian	27
3.1 Kerangka Pemecahan Masalah	42

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1 Lembar Kuesioner Penelitian

Lampiran 2 Daftar Sampel Penelitian

Lampiran 3 Sebaran Responden

Lampiran 4 Sebaran Data Variabel Penelitian

Lampiran 5 Hasil Uji Normalitas dan Hasil Transformasi Data Ke dalam Bentuk Z-
Score

Lampiran 6 Hasil Analisis Regresi Linear Berganda dan Uji Asumsi Klasik Pada
UMKM Sektor Industri Pengolahan

Lampiran 7 Hasil Perbaikan Model Regresi Berganda Pada UMKM Sektor Industri
Pengolahan dengan *Metode Weight Least Square (WLS)*